

Fabrègues

La main verte

Bâtie en rond autour d'une petite place, Fabrègues est connue à travers les siècles pour sa « circulade ». Située au pied du massif de la Gardiole, entre Montpellier et Sète, cette commune de l'ouest de la métropole a de nombreux atouts à faire valoir.



© H. Rubio
Jacques Martinier,
maire de Fabrègues

Depuis plus de 20 ans en tant que maire et précédemment en tant qu'adjoint, je m'attelle à conserver le caractère rural de notre commune, son esprit de village, tout en gérant, au fil des années, son extension progressive et mesurée, toujours enrichissante. Fabrèguois de naissance, et passionné pour ma commune, j'ai à cœur de dynamiser la ville en favorisant l'accueil de nouveaux commerces et restaurants qui l'animent tout au long de l'année. Nous avons réussi à préserver les espaces naturels et bâtiments patrimoniaux, notamment à l'ouest du territoire avec des hébergements touristiques de qualité, mais aussi une vaste plaine agricole située au pied du massif classé de la Gardiole.

Coulée verte

Traversée par le Coulazou (photo), Fabrègues bénéficie d'une trame verte entretenue et aménagée le long de cette rivière, qui relie les deux parties de la commune : le centre-ville à l'ouest et Les Campanelles à l'est. Cet espace de convivialité (photo) dispose de nombreux équipements de loisirs et sportifs très fréquentés : pumptrack, skate-park, aire de jeux pour enfants, tables de ping-pong, terrain de beach-volley, terrain de football, stade d'athlétisme, courts de tennis, gymnase, parcours de santé... Et même un petit lac où des tortues cistudes se prélassent au soleil.

Agriculture et biodiversité

Au sud-ouest de la commune, le domaine de Mirabeau, racheté par la municipalité, a repris vie ces dernières années en associant polyculture et biodiversité. Pôle d'excellence agroécologique



et social, il accueille des agriculteurs et des éleveurs bio qui fournissent notamment la cantine municipale. Après la rénovation de la cave viticole du domaine, c'est au tour de la bergerie d'être réaménagée. D'autres chantiers d'envergure sont en cours à Fabrègues comme la construction d'un gymnase à proximité du collègue Ray Charles, et, dès mars, la réhabilitation et l'extension de l'hôtel de Ville (photo).

CV
DATE DE
NAISSANCE
XI^e
SUPERFICIE
31,46 km²
HABITANTS
Fabrèguois(es)
NB D'HABITANTS
7277
SITE INTERNET
fabregues.fr



CO'mmunes

31 identités, un seul territoire

FABRÈGUES p. 18
La main verte

EN COMMUN p. 20
Voix d'eau

EN BREF p. 22

Voix d'eau

Il est loin le temps où l'eau semblait une ressource inépuisable. Dont le bruit des sources charmait, que les peintres immortalisaient. Aujourd'hui, parler de l'eau, c'est ouvrir un véritable débat sur l'état du monde, l'avenir de la planète. À la voix des experts, s'ajoutent, dans plusieurs communes de la Métropole, celles de tous ceux qui ont fait de l'eau leur passion, leur domaine, leur métier. Et qui invitent à en prendre soin.

7963

KM

C'est la distance qui sépare Pondichéry (Inde) de Prades-le-Lez. Et qui n'a pas empêché, dans le cadre d'un programme de service civique à l'international, de développer des partenariats avec les écoles des deux villes pour y mener des actions de sensibilisation autour du climat et de la gestion de l'eau. Avec notamment un projet mené auprès des scolaires de l'école Paul Crouzet leur permettant de bénéficier d'ateliers de connaissance et de sensibilisation en bord de Lez. Une parcelle en zone humide a été acquise par la commune pour sa préservation, proposée en « adoption » par les enfants de l'école, devenant ainsi les sentinelles du Lez. Une première en France. prades-le-lez.fr

Il y a ceux qui la cherchent. Comme les membres de l'association Les Débroussailleurs de l'aqueduc. Un petit regroupement de bénévoles de Castries qui depuis 20 ans se réunissent une fois par mois pour nettoyer l'aqueduc construit par Pierre-Paul Riquet (quand même) et l'équiper de buses. Leur objectif : voir de nouveau circuler l'eau, de la source de Fontgrand jusqu'au château de Castries, comme ce fut le cas il y a 350 ans, lors de la mise en eau de l'aqueduc.

Autour du port

Et puis, il y a ceux qui l'ont trouvée. Un peu par hasard, comme Patrice Granier, responsable du port de Lattes, au cours d'une mission sur vedette lors de son service militaire en gendarmerie. « Dès que j'ai su qu'un port allait se créer à Lattes, j'ai postulé. » Aujourd'hui, son quotidien se partage entre la gestion du port, le lien avec les plaisanciers, mais aussi l'entretien, la surveillance. « Il y a de nombreuses habitations tout autour du port et tous les jours les équipes doivent nettoyer et retirer les algues, les bouteilles, les déchets flottants. » Depuis son bureau perché au premier étage de la capitainerie, il peut actionner de manière électronique l'ouverture des écluses. Mais rien ne vaut le tour du port, pour veiller au respect des consignes. « Surtout celles concernant la lutte contre les risques de pollution. » Sanitaires, rejets d'huile ou de gasoil, tout doit être évacué désormais par la pompe à eaux noires. « On demande aussi aux plaisanciers d'utiliser des produits naturels bio pour le lavage des bateaux, qui doit être fait avec l'eau du port et non plus l'eau courante. »

Innovation technologique

Avant ses études d'ingénieur environnemental, Vincent Bernad, quant à lui, a fait un BTS en gestion et maîtrise de l'eau. « C'est comme ça que j'ai été amené très tôt à travailler sur les milieux naturels, les pollutions en rivière. » Aujourd'hui

responsable de développement chez NXO, implantée à Cournonsec, il prolonge cette expérience avec beaucoup de jubilation. « NXO développe une nouvelle solution d'assainissement des eaux usées par le biais de microalgues, sans pollution, sans grande dépense énergétique. Donc il y a d'un côté l'aspect challenge technique, innovation. Mais aussi la satisfaction d'apporter une pierre à l'édifice de la préservation de l'environnement et des ressources... L'eau, c'est la vie, il y a donc nécessité à la préserver. Et toutes les technologies ne suffisent pas, sans l'investissement de chacun pour transformer notre consommation, nos usages. »

Préserver les fonds

L'eau, pour Michel Ramonda, c'est d'abord le souvenir de la Méditerranée. Des fonds magnifiques du côté de Marseille, où il a vécu 28 ans, aperçus en plongée du côté de Cassis ou de l'archipel de Riou. Et aujourd'hui vers Palavas, les Aresquiers, lors des sorties proposées par le club Objectif Bleu, dont il assure la direction au Crès depuis cinq ans. « Ce qui m'a attiré vers la plongée, c'est le bien-être, l'antistress que procure le fait d'être sous l'eau. Et bien sûr l'émerveillement, les sensations éprouvées en voyant ma première sériole, un mérou... » Un plaisir que cet ingénieur de recherche à l'université de sciences de Montpellier éprouve aujourd'hui en accompagnant la découverte de jeunes plongeurs. En leur transmettant l'admiration et le respect, « pour ce milieu marin magnifique, et pour l'eau en général, qu'il faut protéger au mieux, ne pas gaspiller ou polluer ». Fils de pêche, plomb, détritiques, plastiques... « Tout ce qu'on jette finit à la mer. » À chaque sortie les plongeurs en profitent pour nettoyer les fonds. Et ils sont les premiers témoins de la dégradation et de la surmortalité des espèces ces dernières années : gorgones, poissons, nacres. « Les eaux sont menacées, il faut en prendre soin, chacun à son échelle. »



© S.M.



© ObjectifBleu



CAPITAINERIE RESPONSABLE

Le petit port de plaisance de Lattes, en gestion municipale, accueille une centaine de bateaux à l'année. Depuis la Capitainerie, Patrice Granier, responsable du port, veille à son cours régulier. Gestion des abonnés, ouverture des écluses, entretien, surveillance, nettoyage. De quoi occuper à l'année la petite équipe de trois personnes. « Avec, depuis plusieurs années, une attention renforcée à la pollution. Plus de produits chimiques pour le nettoyage des bateaux. Et interdiction d'utiliser l'eau courante. Il faut désormais puiser dans l'eau du port. » La capitainerie gère aussi la vasque centrale, ouverte à la pêche et à de petites activités nautiques.

[04 67 81 86 07 - villes-lattes.fr](https://villes-lattes.fr)



NXO : LA STATION D'ÉPURATION DU FUTUR

Installée à Cournonsec depuis 2016, l'entreprise NXO travaille sur un nouveau modèle de station d'épuration à énergie positive et sans utilisation de produits chimiques. Le principe : la bioremédiation. C'est-à-dire, la dépollution biologique, par l'usage de microalgues. Deux démonstrateurs sont déjà en place sur le site de Cournonsec, et les premières unités commercialisées seront en opération courant 2024. « Une véritable révolution, pour Vincent Bernad, responsable de développement, avec un impact environnemental fort, sur les consommations d'énergie et la préservation des ressources en eau. »

nxo-e.fr



OBJECTIF BLEU, PLONGÉE RESPECTUEUSE

Commencée en 1994 – le club fêtera ses 30 ans en 2024 – l'aventure du club de plongée Objectif Bleu allie passion et engagement. Les 90 adhérents du club cressois partagent leurs entraînements et leurs formations entre la piscine Alex Jany à Jacou et les sorties en mer. Tous les quinze jours, une sortie vers Marseille permet de diversifier le plaisir de la découverte des fonds marins. Pour Michel Ramonda, le président, « mieux on connaît notre écosystème merveilleux, la beauté des milieux, plus on a envie d'en prendre soin, les préserver... » Le club, organisateur de stages bio, est signataire de la charte du Plongeur Responsable de l'association Longitude 181.

objectif-bleu.com



© NXO

À VIVRE

VILLENUEVE-LÈS-MAGUELONE

ART ET NATURE
AUX SALINES

Rencontre des amoureux de la nature et des amateurs d'art, la Galerie éphémère est de retour du 2 au 4 février sur le site protégé des Salines à Villeneuve-lès-Maguelone. Cet ancien site industriel salinier abrite une zone humide de 300 ha, riche d'une faune et d'une flore remarquables, au cœur du site Natura 2000 des étangs palavasiens. La gestion de ce site d'exception, propriété du Conservatoire du Littoral, a été confiée au Conservatoire d'espaces naturels d'Occitanie, à Montpellier Méditerranée

Métropole et à Sète Agglopolé Méditerranée. À l'affiche de cette 12^e édition, des artistes 100 % régionaux et émergents en résidence, portés par l'association INKARTAD : Moke, Faust, Pascal Merguez, Wobe Johnson, Moot, Nadim Zeraïa, Ti'Lab, Sarah Munos, Fahrenheit, Sixo Santos, No-Luck, Margot Merandon, Sacha Emel. La Galerie éphémère propose également de nombreuses animations samedi et dimanche de 14h à 17h et des visites guidées à la découverte de la biodiversité qu'abrite cet espace naturel d'exception.

galerieephemere.net

C'EST FAIT

COURNONTERRAL



© Ville de Courronterral

UNE AIRE DE JEUX
À L'ESPLANADE HÉLIOS

Samedi 25 novembre, William Ars, maire de la commune, accompagné d'élus et de professionnels de l'enfance, a inauguré la nouvelle aire de jeux pour jeunes enfants située sur l'esplanade Hélios, à proximité de la Maison des Services. Cette réalisation, d'un coût de 45 000 euros, manquait à ce jeune quartier résidentiel à mixité sociale. Dans son allocution, William Ars a annoncé, avant la fin de son mandat, la création d'une aire de jeux pour les pré-ados et ados sur la commune, un chemin de mobilité douce (piétons, vélos...) et une station d'arrêt Bustram à l'entrée de ce quartier.

ville-courronterral.fr

À VOIR SAUSSAN

L'ESTAMPE PAR PATRICE VERMEILLE



© Patrice Vermeille

Patrice Vermeille a enseigné son art à l'École des Beaux-Arts de Montpellier, transmettant son métier à des générations d'étudiants, permettant que subsiste encore l'exigeante pratique de l'estampe. Saussan et sa Chapelle (9 rue des Pénitents), nouveau lieu d'exposition, sont fiers de célébrer son travail du 12 janvier au 12 février. Cet artiste est un représentant majeur

du rare genre des peintres – graveurs. Technicien scrupuleux, attentif aux recherches et aux innovations de son domaine, il crée des œuvres de grande qualité, alliant un savoir-faire virtuose à l'interprétation très personnelle de thèmes classiques qu'il traite par ensembles. Naissent alors des suites telles que les *Nids*, *Nébuleuses* ou *Astrologues*, pour lesquelles il peut choisir de somptueux grands formats. Du mardi au samedi 18h-19h. Dimanche : 10h-12h. Entrée libre.

saussan-herault.fr

À VENIR PIGNAN

UNE NOUVELLE BRIGADE
DE GENDARMERIE

En ce mois de janvier, Pignan sera dotée de sa propre brigade fixe de gendarmerie composée de 20 gendarmes. Elle fait partie des 238 nouvelles brigades de gendarmerie sur le territoire français annoncées par le gouvernement d'ici 2027. « *Tout est prêt pour accueillir la nouvelle brigade de gendarmerie. Nous avons un terrain et des modulaires équipés en attendant la construction. Dès que j'ai entendu que le Président de la République annonçait la création de brigades, je me suis positionnée. Nous avons élaboré un dossier qui a reçu le soutien unanime des parlementaires et des élus locaux* », explique Michelle Cassar, maire de Pignan. La création d'une brigade de gendarmerie à Pignan se justifie notamment par la forte poussée démographique dans la commune et les villages alentour.

pignan.fr

À ÉCOUTER SAINT-JEAN-DE-VÉDAS

ODE AUX SONORITÉS
GRAVES

Festival créé à l'initiative de Jean Ané, contrebassiste solo à l'Orchestre National de Montpellier et professeur à l'école municipale de musique de Saint-Jean-de-Védas, Mardi Graves met à l'honneur les instruments tels que la contrebasse, le cor, le tuba... L'occasion de découvrir ou redécouvrir de magnifiques sonorités interprétées par les plus grands musiciens. Au programme de cette 31^e édition : 8 février à 20h, soirée Ciné concert *Pierre et le loup* par Fiddlesticks, 10 et 11 février, Bass'Olympiques. Mais aussi à Montpellier, Lavérune... Programme complet sur

mardigraves.com

chaiduterral.com



© Shutterstock

ÇA CHANGE BAILLARGUES

UN ESPACE DE CO-WORKING
EN JANVIER

Soucieuse d'accompagner les acteurs économiques locaux et d'offrir des espaces adaptés aux nouvelles formes de travail, la Ville de Baillargues va lancer courant janvier une offre de service de coworking, c'est-à-dire un espace de travail partagé. Dans un contexte économique difficile, il apparaît encore plus opportun de faciliter les transitions et les créations d'entreprise, ainsi que de créer du lien autour du travail. C'est en ce sens que l'ancienne école de garçons, longtemps utilisée par les services municipaux, a fait peau neuve : un aménagement intérieur moderne qui se marie avec le cachet du bâtiment et de la clôture extérieure, recrée comme elle avait pu exister au début du siècle. Plusieurs types d'espaces de travail seront proposés, ainsi qu'une salle de réunion et une cour intérieure pour des moments de détente et la pause méridienne.

baillargues.fr



NOUVEAU SUSSARGUES

UN PARC ARBORÉ EN CŒUR DE VILLE

Sussargues continue sa transformation pour redynamiser son cœur de ville. Parmi les différents chantiers : le tout nouveau parc en cœur de ville, sorti de terre fin 2023. Juste à temps pour accueillir le marché de Noël de la commune. Ce parc paysager a été conçu comme un espace de verdure dédié aux promenades, aux rencontres et aux différentes manifestations organisées par la Ville. Un changement radical par rapport à l'ancienne friche de ces dernières années.

ville-sussargues.fr



© Ville de Sussargues